

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCION TELEGRAFICA:
"JUSTICIA".

TELEFONO NUMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMINISTRADOR,
LEONCIO CHAVEZ
Calle 21 Sur, N° 282

Suscripcion mensual, Un colon.

AÑO 1

San José Costa Rica, sábado 9 de mayo de 1903

NUMERO 188

Agrimensura y Contabilidad
Me hago cargo de trabajos de Agrimensura, del arreglo de Libros por partida doble, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de Matemáticas puras y de Contabilidad.
Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don LUIS CRUZ MEZA y don ALBERTO ECHANDI.

Casa de campo situada en el punto más alto y más del Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del rancho de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

RAYON O. ARIAS
Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias. Los trabajos garantizados. Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado.

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En cargo de la circulación: Francisco Montero A.
El Mojón Felicísimo Acuña
Curridabat León León.
Guanacaste Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quiros E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla.
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal José Flores M.
San Marcos José Mora S.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrasá Salvador Castro
S. Juan de Tobosí Isidoro Fallas.
Asorri Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza.
CARTAGO. Ciudad: Tobías Calvo
San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guanacaste Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capitales Frano^o Calderón Muñoz.
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
San Vito Prábitero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN. F. F. de Altamira
ALAJUELA. Ciudad: Ricardo Saborio, h.
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar.
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares Centro Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA. Ciudad: Nicolás Cortin
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE. Liberia Demetrio Casmaño
Nicoya Estanislao Con le
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Teleforo Ramírez.
Las Cañas Sabá Mojica
PUNTARENAS. Ciudad Centro Corresponsal
Egapa Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

ADELAIDA SOLORZANO

Obstétrica titulada

Ofrece sus servicios profesionales al público.
Avenida Central número 565, frente a la Panadería de Lamicq.

HE TRASLADADO

Mi despacho a la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel
Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de hierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.
Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios a la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.
Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

INTERNADO

DEL

COLEGIO DE CARTAGO

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

El lunes 13 del mes pxmo. pasado, se abrió este establecimiento. Los padres de familia que deseen enviar sus hijos, solicitarán del que suscribe el prospecto y reglamento en que están consignados los pormenores de admisión.

Cartago, 1° de abril de 1903.

CELSO GAMBOA

LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
D. Manuel Ant. Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

UNA ISLA HUNDIDA
OTRA HUNDIÉNDOSE
VOLCANES EN ACTIVIDAD
POPAYÁN AMENAZADA

De una carta de Popayán (Colombia), fecha 15 de marzo próximo pasado tomamos lo siguiente:

"Se me olvidaba contarle algo de verdad. Han venido telegramas de la costa Sur del Pacífico, hacia la frontera del Ecuador, anunciando que la isla "La Viciosa" ha desaparecido; y que la isla en que está situado el puerto de Tumaco comienza á hundirse también; se ha observado que ha bajado un metro de su anterior nivel.

Los temblores que produjeron ese cataclismo fueron sentidos en esta ciudad, hace unos ocho días como á las nueve de la noche. Aquí no deja de haber alarma porque el tremendo Puracé, volcán que sólo dista unas dos leguas por el aire, de algún tiempo á esta parte ha comenzado á dar bramidos horribles, como nunca se habían oído, está continuamente cubierto de una gruesa y densa nube de humo y lloviendo ceniza casi todos los días. Ante-noche, como á las nueve, dió un bramido tan infernal, que parecía como si hubieran descargado una batería de 20 cañones á la vez. Veremos en que viene á parar esa novedad. Quiera Dios que no vayamos á tener escenas como las de la Martinica y Quezaltenango en Guatemala.

Al Sur, á unas 30 leguas de aquí, queda el "Doña Juana", volcán que hace tres años apareció haciendo estragos en las regiones vecinas, y que á no dudarlo está en inteligencia con su marido el Puracé: sólo falta que el Sotará, que nos queda á unas 7 leguas, resulte tomando también parte en la contienda, pues queda situado entre el Puracé y el "Doña Juana", y Popayán entre el Puracé y el Sotará."

NOTICIAS EXTRANJERAS

MAYO 5.

Londres.—Excepto en lo referente al número de muertos, que no pasa de ciento, los últimos telegramas y cartas de Salónica, confirman las noticias anteriores. Parece que los revolucionarios se aprovecharon de las pocas precauciones tomadas por los turcos, pues se dice que en la guarnición no había más que cuatrocientos soldados. La mina que hizo explosión reventó la cañería principal de la empresa de gas, lo que dió por resultado el que la

ciudad quedara sumida en la más profunda oscuridad y que los bandoleros aprovecharan esta circunstancia para atacar con bombas de dinamita el banco otomano y demás edificios. Muchos de los malvados perecieron por la explosión de sus propias bombas. A todos aquellos que se capturaron con bombas en su poder, se les está tratando sumariamente. El domingo próximo pasado, un individuo disfrazado de turco, trató de arrojar una bomba dentro de la oficina de telégrafos de Salónica. Fué capturado y ejecutado sin proceso alguno. La autoridad continúa arrestando mucha gente. Se han arrestado muchos búlgaros disfrazados con el uniforme de oficiales del ejército turco. El sábado llegó á Salónica Idib Bajá, quien está encargado de llevar á cabo el decreto que restablece la ley marcial.

MAYO 6.

Londres.—El Secretario de Relaciones Exteriores británico, Lord Lansdowne, acaba de proclamar la doctrina de Monroe británica en el Golfo Pérsico, pues ha notificado á las potencias competidoras que si ellas intentaren establecer una base naval ó puerto fortificado en aquellas aguas, significaría la guerra con la Gran Bretaña. Refiriéndose á este asunto, en la Cámara de los Lores, anoche, el Secretario de Relaciones Exteriores, dijo: "Sin titubear digo que considero como una grave amenaza para los intereses británicos el que se permita que las otras potencias tengan derechos en el Golfo Pérsico. Si ellas se empeñaran tendríamos que resistir hasta agotar todos los medios que tenemos á nuestra disposición." Antes de pronunciar las citadas palabras, Lord Lansdowne hizo una reseña de la situación de la Gran Bretaña en el Golfo Pérsico. Dijo que ocupa una posición superior á la de cualquier otra potencia, pues debido al espíritu emprendedor británico y á costa de la sangre de sus hijos y de su dinero, el Golfo Pérsico está hoy abierto al libre comercio del mundo. La vía marítima de la India hace necesario el predominio de la Gran Bretaña en el Golfo. La actitud adoptada por Lansdowne cuenta con la aprobación general del país. Con mucho interés se esperan las respuestas de aquellas potencias que tienen intereses en el Golfo en referencia.

Berlín.—Un pobre relojero, de apellido Fritz, ha vendido á la Compañía Krupp una mecha de tiempo para proyectiles. Recibió en pago la suma de 50.000 dollars y un marco por cada mecha de las que envió para el ensayo. La casa de Schneider, de Francia, ha adquirido patente para fabricar y vender mechas á los países latinos. El mecanismo permite que la explosión tenga lugar á larga distancia ó inmediatamente después de haber colocado la mecha en el proyectil. Esta invención se considera especialmente útil para las granadas de metralla.

Roma.—El Presidente Loubet visitará esta ciudad después de consultar el caso con los cardenales. Se dice que el Papa se niega á recibirlo. Si resulta cierto el rumor se comunicará á Francia semioficialmente con la mira de evitar que Loubet pida una entrevista con Su Santidad. Se teme que Loubet insista en pedir la entrevista con el fin de obtener una negativa, lo que es seguro si piensa en que se

halla en el poder el primer Ministro Combes, á quien le ha tocado la tarea de poner en práctica la ley contra las asociaciones religiosas. La negativa del Papa tendrá indudablemente el efecto de romper las relaciones diplomáticas entre Francia y el Vaticano y de consiguiente la abolición del Concordato.

Conversaciones cosmográficas

IV

Se cree generalmente que esta luz es debida á una especie de atmósfera fosforescente muy extendida, que rodea el Sol y está deprimida en el plano del Ecuador de este astro, plano que coincide con el de la eclíptica. El observador situado en el plano mismo de la nebulosidad, la ve dibujarse en el cielo bajo la forma de un huso oblongado. Por la noche sigue al crepúsculo. Cuando el Sol ha descendido suficientemente abajo del horizonte, y el crepúsculo ha desaparecido en gran parte, se ve la luz zodiacal salir del crepúsculo al Oeste, y luego se bunde poco á poco abajo del horizonte. Por la mañana, al contrario, precede al crepúsculo al Este; se ve la punta del huso elevarse poco á poco arriba del horizonte hasta que se pierde en la luz del crepúsculo.

Este fenómeno no es igualmente visible en todas las épocas del año: las más favorables son las tardes del equinoccio de Aries (Primavera), en marzo ó abril, ó bien en las tardes del equinoccio de Libra [Otoño], á fines de setiembre, como las épocas más desfavorables son, al contrario, por la mañana el equinoccio de la primavera y por la noche el equinoccio de otoño.

Hoy se cree que la luz zodiacal tiene influencia, de la misma manera que está demostrando que influyen la aurora boreal y las manchas solares, en las variaciones de la brújula; y es debilmente útil observar este fenómeno por la importancia que reporta á la agricultura y al comercio la exactitud de los trabajos que se ejecuten con ese instrumento.

Entre las explicaciones que se han dado de este fenómeno singular, la más verosímil es la que hace de la luz zodiacal un anillo nebuloso que rodea el Sol á cierta distancia. Es notable, en efecto, que la dirección del eje del cono ó de la pirámide prolongada bajo el horizonte, pase siempre por el lugar del Sol. Dándose cuenta de la apariencia del cono luminoso encima del horizonte de los países del hemisferio Norte, se ha creído al principio que esta dirección coincidía precisamente con el Ecuador solar; pero parece más cierto que es con el plano de la órbita de la Tierra, ó de la eclíptica.

La amplitud del eje mayor del anillo es variable, ó si se quiere, la distancia del vértice del cono á su base es más ó menos considerable según las épocas. Consideraciones geométricas muy simples permiten concluir de aquí que el anillo luminoso algunas veces se extiende hasta la órbita de la Tierra, y aun la sobrepasa, y otras veces está encerrado en el interior de esta misma órbita. Lo que se puede explicar de dos maneras, ó bien admitiendo que la forma del anillo es elíptica ó oval, si es circular, suponiendo que es excéntrica con el Sol.

Ahora ¿de qué naturaleza es esta masa luminosa? ¿Es preciso considerarla como una zona de vapores abandonados por el Sol en su origen, cuando nuestra estrella central pasaba del estado de nébula al de una esfera fluida condensada? Esta era la opinión de Laplace.

Otra hipótesis que por otra parte se relacionaba con esta última, consideraba la luz zodiacal como formada por millares de corpúsculos sólidos análogos á los aerolitos, circulando en un movimiento de conjunto, pero separadamente, al rededor del foco del mundo solar.

La luz del anillo sería producida entonces por la acumulación de esta multitud de puntos brillantes que reflejan hacia nosotros la luz que cada uno de ellos recibe del Sol.

Esta explicación daría cuenta de la variación de la intensidad de la luz zodiacal, en épocas diferentes; bastaría admitir que la condensación de los corpúsculos ó la densidad del anillo, no es la misma en toda su extensión y que su movimiento de circulación al rededor del Sol presenta sucesivamente á la Tierra las diversas partes. En este caso, quedaría por examinar si este anillo lenticular de materia es distinto de la zona de aerolitos de que acabamos de hablar, y cuya existencia parece decididamente admitida en la ciencia.

(Continuará)

P. N. GUTIÉRREZ.

EL BANQUETE DE ANOCHE

Después de ocho años consecutivos de régimen anormal en el país, Costa Rica vió el 8 de Mayo de 1892 surgir con la nueva administración el imperio de la ley, por tantos años olvidada.

Digno de especial festejo era el aniversario de tan feliz acontecimiento, y por eso surgió entre los principales miembros de la sociedad josefina la idea de ofrecer un banquete al señor Presidente de la República, que durante el año transcurrido, ha sabido cumplir su promesa de ser el fiel guardador de la Constitución y de las leyes.

En la espléndida sala de espectáculos del Teatro Nacional, adornada sobriamente con flores y banderolas, fueron colocadas doce mesas de catorce cubiertos cada una, fuera de la mesa de honor, que ocupaba todo el ancho del proscenio.

En el centro de ella se sentó el Primer Magistrado: á su derecha el Presidente del Congreso, los señores Secretarios de Relaciones Exteriores y de Hacienda, el Muy Ilustre señor Vicario Capitular y otros personajes; á la izquierda el Presidente de la Corte, los Secretarios de Gobernación y de Guerra, el señor Gobernador de San José y otros.

La orquesta de la Compañía de Opera hábilmente dirigida por el maestro Vargas amenizó el acto.

Los manjares y los vinos fueron de lo más exquisito que hayamos probado en fiestas de esta clase y pusieron el sello definitivo á la reputación del hostelero señor Cavallini.

A la hora de los brindis el Licenciado don Alberto Gallegos hizo en breves palabras la dedicatoria del banquete. Contestóle el señor Esquivel con frases en que resaltaba la idea de eliminar su persona como objeto del festejo presente para que todos pudiéramos poner nuestro pensamiento en Costa Rica, que se regocijaba en esos momentos por una victoria del Derecho, y cuya felicidad era el único objetivo del actual Gobierno.

Entre las personas presentes vimos á varios miembros del partido de oposición, circunstancia que con verdadero placer anotamos, porque significa que las actuales luchas políticas son únicamente de principios y que por consiguiente la cultura y la benevolencia reinan en ellas.

La Iglesia estaba representada allí, además del señor Vicario, por los Canónigos Salazar y Zúñiga y por el señor Presbítero Vilá.

Cerca de las diez de la noche terminó esa hermosa fiesta, la cual será recordada con placer por todos los que á ella asistieron.

Puntarenas y Nicoya

¿A QUIEN PERTENECE CANJEL?

En la sesión municipal celebrada há poco, por el Ayuntamiento del cantón de Nicoya, se

acordó, entre otras cosas, reclamar la propiedad del barrio de Canjel, que por sí sola se ha adjudicado la Comarca de Puntarenas.

Como prueba de pertenencia cita aquel Ayuntamiento el hecho de haber dependido las autoridades del barrio reclamado del Cantón de Nicoya, y que ahora dependen de Puntarenas.

Trascribió el artículo que trata de este asunto al señor Gobernador del Guanacaste, éste lo transcribió á su vez al Ministro de Gobernación, quien pidió informe sobre el particular al Gobernador de Puntarenas.

Por estar vaciado en el molde de lo justo, copiamos el informe de este último funcionario. Dice así: "Según resolución de esa Secretaría número 240 de 26 de julio de 1854, que determina el límite jurisdiccional de esta Comarca, entre otros puntos dispone: que ésta se extienda: 4º á la orilla sobre la costa en toda la extensión de dicho Golfo (Nicoya) desde la Herradura hasta Cabo Blanco. Esta resolución especial se ha considerado de hecho derogada por las ordenanzas municipales emitidas el 21 de octubre de 1862 y por las actuales vigentes decretadas en 27 de julio de 1866. Debo hacer la siguiente aclaración: hay dos puntos denominados "Canjel Viejo" en que siempre ha ejercido la jurisdicción este cantón: y el otro "Canjel Nuevo", contiguo al primero, divididos por el río "Canjelito", cuyas autoridades subalternas dependen del Cantón de Nicoya.

Personas caracterizadas, tanto de esta ciudad como del vecindario de Canjel Viejo, son de opinión que este barrio debe pertenecer como hasta ahora, á la jurisdicción de Puntarenas, que apenas dista de esta ciudad unas cuatro horas de buena navegación, mientras que de la villa de Nicoya lo separa una distancia de trece leguas de vereda muy incómoda, quebrada y montañosa, circunstancias que ofrecen muchas dificultades para el buen servicio público, como sucede con Canjel Nuevo.

Urge practicar la demarcación territorial entre este Cantón y el de Nicoya, en la Costa Occidental del Golfo, y una comisión nombra por el Gobierno para estudiar y reconocer este punto, creo que en justicia y atendiendo los deseos de los vecinos allí residentes, declararíase que "Canjel Viejo", por su corta distancia de este lugar y por muchas otras razones, debe corresponder al cantón de Puntarenas & Uladislao Guevara".

No es de ahora que los nicoyanos tratan de apropiarse lugares que por su cercanía á Puntarenas y por el beneficio que de la Comarca reciben, deben pertenecerle: en *El Figaro* publicó un artículo el señor don Miguel Brenes, relativo á este mismo asunto. El señor Brenes es actualmente Jefe Político de Nicoya, y bien puede suceder que él haya hecho la moción á que se contrae el artículo 15 de la sesión municipal del cantón de Nicoya, á que nos referimos al principio.

El señor Brenes cumple su deber al procurar para Nicoya la mayor extensión territorial posible. Nos gusta esa actitud. Pero ¿por qué negar que, dadas las circunstancias que se apuntan en el informe copiado, y el inmenso beneficio que Canjel Viejo recibe de Puntarenas, le pertenezca aquel barrio á esta Comarca? Luego, el deseo de los vecinos de ser puntarenenses.

Nada: para que de una vez para siempre se eviten discusiones en este sentido, es preciso que se nombre la comisión que pide el Gobernador de esta Comarca para que se adjudique la propiedad de Canjel, al cantón que le corresponde.

A. BOZA. MC. KELLAR

Puntarenas, mayo 1903

GACETILLAS

Colombia.—Dice "El Pacífico": "Rumores corren de que está al estallar de nuevo la revolución, con motivo del descontento que

ha producido en la generalidad del país la actitud asumida por el Gobierno de aquella nación á favor del tratado Hay-Herrán.

"No creemos que Marroquín ejerza presión en aquel pueblo que con razón rechaza un tratado oneroso que compromete la integridad de Colombia."

Robo—El mismo periódico cuenta que apareció abierta la oficina de los señores Piza Piza, y la caja de hierro cerca de la puerta de la calle, frente al Parque. Dada la proximidad de la casa al Estero, juzga el colega que algún motivo grave impidió que la embarcaran. Agrega que algo parecido ocurrió con la caja de hierro de don Roberto Castro hace pocos días, y que hay en Puntarenas muchos vagos y tipos á quienes no se les conoce de qué vivir.

Los mejores lienzos y sarazas, se vende Miguel Turull, en su nueva tienda frente al Mercado.

Edificios.—Con gran actividad se trabaja actualmente en armar los edificios para estación, bodega y talleres del Ferrocarril al Pacífico de esta capital. El tornamesa está casi concluido y prestando ya servicio. Los edificios de estación y bodega de Santo Domingo de San Meteo, están también muy adelantados. Según creemos, y conforme al último contrato celebrado, el señor Casement está obligado á entregar esas obras para mediados de junio próximo.

Felicitación. Con el número 53, correspondiente al día de ayer, entra nuestro estimado colega *El Orden Social*, semanario que se edita en Heredia, en el segundo año de su publicación. Con tal motivo no es altamente satisfactorio felicitar al paladín de la causa católica, deseándole muchos años de vida feliz para bien de la Patria y la Fe.

Si Ud. quiere comprar bueno y barato, no tiene más que llegarse á la nueva tienda de Miguel Turull.

Enfermo de algún cuidado, se asegura que se halla el estimado señor Cura de Alajuela, Presbítero don Francisco Pereira. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Cartago.—Al tratarse de la fundación de la Escuela de Adultos de aquella simpática ciudad, manifestamos la confianza que teníamos en los esfuerzos que con tal fin hacían sus nobles hijos. Hoy nos complacemos con el colega que da la noticia de que aquel plantel, recién establecido, cuenta con una matrícula efectiva de 84 alumnos, de los que concurren casi todos, ya que no en su totalidad.

Correo—Nos dicen algunas personas de Sta Cruz de Guanacaste, residentes en esta ciudad, que tienen incomodidad para comunicarse con sus familias, motivando esto, según el modo de ver de ellas lo mal ordenado del correo en Puntarenas. Entre otras cosas, cuentan que hace quince días enviaron una carta y un certificado para Santa Cruz y todavía no han llegado; y aseguran que hace algún tiempo se carece de la regularidad entre el correo de Puntarenas y Liberia, lo mismo que en el interior de la comarca. Trasladamos esto al Sr. Director General de Correos.

Manteles y servilletas de algodón y de lino acaba de recibir el ALMACÉN HERNÁNDEZ, también ropa interior de pura lana.—Gran novedad.—Bordados, colchas, pañuelos lino, lienzos, frazadas, etc., etc.

BREVA AMERICANA

KEISTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta" oficial n.º 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & C'

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6^a Avenida, 25 varas al Este de la esquina N.E., del Mercado frente a la "Botica de la Fe."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones absolutamente sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquier otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con más de 15 años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, cises, colores y apariencia.

¡ATENCIÓN!

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son GARANTIZADOS.

AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas. **JOAQUÍN MA. FLORES.**

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7^a Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos *ELECTRICOS* de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

EL VAPOR BORUCA

Sale de Puntarenas el 10. y el 15 de cada mes.

Del Puerto Pozo en el Río Grande de Terraba el 3 y el 18 de cada mes.

De Golfo Dulce el 5 y el 20 de cada mes.

Pasajes cómodos y rápidos.

Primera clase: al Pozo 6 colones

Segunda clase: „ „ 4 „

A GOLFO DULCE:

Primera clase: 10 colones

Segunda clase: 7 colones

Comidas á bordo á precios módicos.

AL COMERCIO DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California.—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas, lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL, darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.

TIP. POPULAR.